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ACTA No. 029-2018 2 

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA NÚMERO VEINTINUEVE GUION DOS MIL DIECIOCHO, 3 

CELEBRADA POR LA JUNTA DIRECTIVA DEL COLEGIO DE LICENCIADOS Y PROFESORES EN 4 

LETRAS, FILOSOFÍA, CIENCIAS Y ARTES, EL MARTES DIEZ DE ABRIL DEL DOS MIL DIECIOCHO, 5 

A LAS DIECISEIS HORAS, EN LA SALA DE SESIONES DE LA SEDE ALAJUELA. 6 

MIEMBROS PRESENTES 7 

González Castro Lilliam, M.Sc.  Presidenta 8 

Grant Daniels Alexandra, Licda.  Vicepresidenta 9 

Cambronero Cascante Violeta, M.Sc. Prosecretaria 10 

Jiménez Barboza Marvin, M.Sc.  Tesorero 11 

Herrera Jara Gissell, M.Sc.   Vocal I  12 

Barrantes Chavarría Carlos, Bach.             Vocal II   13 

Arias Alvarado Carlos, MBA.   Vocal III  14 

MIEMBRO EN MISIÓN OFICIAL 15 

Güell Delgado Jimmy, M.Sc.    Secretario 16 

MIEMBRO AUSENTE 17 

Morales Morera Nazira, M.Sc.  Fiscal  18 

PRESIDE LA SESIÓN:     M.Sc. Lilliam González Castro 19 

PROSECRETARIA:       M.Sc. Violeta Cambronero Cascante 20 

ORDEN DEL DÍA 21 

ARTÍCULO PRIMERO:   Saludo y comprobación del quórum 22 

ARTÍCULO SEGUNDO:    Aprobación del acta 028-2018 23 

ARTÍCULO TERCERO:    Asuntos de Dirección Ejecutiva 24 

3.1 CLP-032-04-2018 DDPH Información TEDx Educación 2018. 25 

3.2 Informe de aspectos de Asamblea General Extraordinaria. 26 

ARTÍCULO CUARTO:    Asuntos de Tesorería  27 

4.1    Aprobación de pagos. 28 

ARTÍCULO QUINTO:   Asuntos de Fiscalía 29 

5.1 Incorporaciones. 30 
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ARTÍCULO SEXTO:     Asuntos de Directivos 1 

6.1 Vocalía II 2 

6.1.1 Simplificación de procesos. 3 

6.2 Prosecretaria. 4 

6.2.1 Informe de visita a Occidente. 5 

6.3 Vocalía III 6 

6.3.1 IVA 7 

ARTÍCULO SÉTIMO:    Asuntos pendientes de resolver 8 

7.1 Continuación del análisis del documento “Reglamento Ejecutivo” 9 

ARTÍCULO OCTAVO:   Asuntos Varios 10 

No se presentó ningún asunto vario. 11 

ARTÍCULO PRIMERO:        Saludo y comprobación del quórum.  12 

La M.Sc. Lilliam González Castro, Presidenta de Junta Directiva, verifica el quórum, estando 13 

presentes los miembros de la Junta.  Se cuenta con la presencia de la M.Sc. Francine Barboza 14 

Topping, Asesora Legal y el Lic. Carlos Arce Alvarado, Director Ejecutivo. 15 

Informa que la M.Sc. Nazira Morales Morera, Fiscal, no asistirá a la sesión por motivos de salud. 16 

La señora Presidenta, procede a someter a aprobación el orden del día: 17 

ACUERDO 01: 18 

APROBAR EL SIGUIENTE ORDEN DEL DÍA: ARTÍCULO PRIMERO: SALUDO Y 19 

COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM./ ARTÍCULO SEGUNDO: APROBACIÓN DEL ACTA 20 

028-2018./ ARTÍCULO TERCERO: ASUNTOS DE DIRECCIÓN EJECUTIVA./  21 

ARTÍCULO CUARTO: ASUNTOS DE TESORERÍA./  ARTÍCULO QUINTO:  ASUNTOS 22 

DE FISCALÍA./ ARTÍCULO SEXTO:  ASUNTOS DE DIRECTIVOS./  ARTÍCULO 23 

SÉTIMO:  ASUNTOS PENDIENTES POR RESOLVER./  ARTÍCULO OCTAVO: 24 

ASUNTOS VARIOS./  APROBADO POR SIETE VOTOS./ 25 

ARTÍCULO SEGUNDO:    Aprobación del acta 028-2018 26 
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Sometida a revisión el acta 028-2018, después de analizada la Junta Directiva acuerda: 1 

ACUERDO 02: 2 

Aprobar el acta número veintiocho guión dos mil dieciocho del cinco de abril del 3 

dos mil dieciocho, con las modificaciones de forma hechas./ ACUERDO FIRME./ 4 

Aprobado por siete votos./ 5 

ARTÍCULO TERCERO:    Asuntos de Dirección Ejecutiva 6 

3.3 CLP-032-04-2018 DDPH Información TEDx Educación 2018.   (Anexo 01). 7 

El Lic. Carlos Arce Alvarado, Director Ejecutivo, presenta el oficio CLP-032-04-2018 DDPH de 8 

fecha 06 de abril de 2018, suscrito por el M.Sc. Wálter Alfaro Cordero, Jefe del 9 

Departamento de Desarrollo Profesional y Humano, en el que señala: 10 

“Con respecto a la actividad TEDx Educación 2018, me permito aportar que esta es un 11 

espacio de actualización que pone de manifiesto las últimas tendencias y retos que enfrenta 12 

el sistema educativo costarricense; es una actividad declarada de interés educativo por parte 13 

del MEP, que representan un recurso valioso para docentes y profesionales de la educación, 14 

en esta actividad se abordan contenidos como: 15 

• Reconocimiento y aprovechamiento de la disrupción tecnológica. 16 

• La transformación curricular necesaria para el país. 17 

• Prácticas educativas innovadoras. 18 

• Rol de la Educación Técnica. 19 

• Educación Dual. 20 

• Necesidades de la educación ante el fortalecimiento de capacidades del mercado de trabajo 21 

en torno a la tecnología: alternativas disponibles para preparar estudiantes y docentes hacia 22 

el futuro. 23 

En relación con el aporte de la Corporación, me permito referenciar lo siguiente: 24 

1. Colypro está beneficiando personas colegiadas de zonas rurales con ayudas económicas, en 25 

total 20 (¢17.000 c/u). Actualmente tenemos 12 personas beneficiadas. 26 
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2. Se trabaja en su divulgación en redes sociales y boletín con apoyo del equipo de 1 

comunicaciones.  2 

3. Hay 40 espacios que comprados para socios estratégicos de Colypro, de los cuales hay 3 

reservado 10 espacios para Junta Directiva y 15 espacios asignados para entidades (UNA, 4 

UCR, UNED, Estado de la Nación, Santillana, UTN y MEP), los 15 restantes serán asignados 5 

por la jefatura a personal del DPH y otros al que sea pertinente, los nombres los 6 

otorgaremos en los próximos días. 7 

4. El apoyo brindado por la señora Estibaliz Pérez, Gestora de Innovación y Tecnología en la 8 

comisión organizadora. 9 

5. Agradecemos nos confirmen a más tardar 12 de abril, los miembros de Junta Directiva que 10 

asistirán, para tales efectos requerimos nombre completo y correo electrónico.  11 

6. La actividad se va a realizar viernes 20 de abril en Parque Viva, en horario de 12:30 m.d. a 8 12 

p.m. 13 

7. Adjunto acceso al programa de conferencias: https://tedxpuravida.org/programa-2018/  14 

8. Adjunto declaratoria de interés educativo MEP. 15 

9. Adjunto arte de la actividad. 16 

En función a los beneficios para el Corporación, el más importante es la visibilización del 17 

Colegio en una actividad de esta naturaleza y la posibilidad de brindar oportunidades de 18 

participación a nuestros colegiados.” 19 

Conocido este oficio la Junta Directiva acuerda: 20 

ACUERDO 03: 21 

Dar por recibido el oficio CLP-032-04-2018 DDPH de fecha 06 de abril de 2018, 22 

suscrito por el M.Sc. Wálter Alfaro Cordero, Jefe del Departamento de Desarrollo 23 

Profesional y Humano, en el que brinda información sobre el TEDx Educación 24 

2018./  Aprobado por siete votos./ 25 
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Comunicar al M.Sc. Wálter Alfaro Cordero, Jefe del Departamento de Desarrollo 1 

Profesional y Humano./ 2 

3.2 Informe de aspectos de Asamblea General Extraordinaria. 3 

El Lic. Carlos Arce Alvarado, Director Ejecutivo, informa que actualmente han confirmado 4 

treinta y cinco colegiados de la región de Guápiles, veintitrés de la región de Limón y de 5 

Cartago dieciocho.  6 

Añade que recibieron solicitud de siete colegiados de Santa Cruz y diez para recoger en el 7 

camino, sin embargo al recordarles que la Asamblea General Extraordinaria se realizaría 8 

sábado, indicaron que por ser sábado no asistirían, quedando confirmada una asistencia de 9 

siete colegiados; por lo que según la política el transporte se le debe brindar a un mínimo de 10 

quince colegiados. 11 

Indica que ya todo está coordinado para la realización de la Asamblea: generador, mega 12 

toldo para el servicio de alimentación, así como los toldos que lo conectan al gimnasio, los 13 

cuales tienen cortinas, previendo la lluvia; el almuerzo y refrigerio se programó para 14 

cuatrocientas personas, la acreditación iniciará a las 10:00 p.m. y el almuerzo se abrirá a las 15 

11:00 a.m.; así como el café de la tarde que se brindará a partir del momento en que la 16 

señora Presidenta lo autorice. 17 

Comenta que las pantallas también están listas, el sonido se contrató con el mismo 18 

proveedor; también está listo el puesto del café permanente, los parqueos y limpieza de 19 

baños, la recolección de basura y limpieza en general. 20 

Informa que el kiosko del centro de recreo estará abierto durante la Asamblea General 21 

porque muchos colegiados que llegan temprano y desean comprar algún refresco o 22 

aperitivo. 23 

Concluye informando que también está coordinando el refrigerio para los colegiados que 24 

vienen en los autobuses que el Colegio contrata en las diferentes regiones; por lo que espera 25 

que todo salga bien. 26 
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ARTÍCULO CUARTO:    Asuntos de Tesorería  1 

4.1 Aprobación de pagos.   (Anexo 02). 2 

El M.Sc. Marvin Jiménez Barboza, Tesorero, presenta el listado de pagos para su aprobación 3 

y emisión con la debida documentación de respaldo, la cual se adjunta al acta mediante el 4 

anexo número 02. 5 

El M.Sc. Jiménez Barboza, Tesorero, presenta listado de pagos de la cuenta número 100-01-6 

000-038838-9 del Banco Nacional de Costa Rica por un monto de veintisiete millones 7 

doscientos once mil doscientos veintisiete colones con veintiún céntimos (¢27.211.227,21); 8 

de la cuenta número 100-01-002-012733-0 del Banco Nacional de Costa Rica por un monto 9 

de diez millones setecientos mil colones netos (¢10.700.000,00) y de la cuenta número 10 

81400011012117361 de COOPENAE FMS por un monto de ocho millones trescientos mil 11 

colones netos (¢8.300.000,00);  para su respectiva aprobación. 12 

Conocido el listado de pagos la Junta Directiva acuerda: 13 

ACUERDO 04:    14 

Aprobar la emisión de pagos de la cuenta número 100-01-000-038838-9 del 15 

Banco Nacional de Costa Rica por un monto de veintisiete millones doscientos 16 

once mil doscientos veintisiete colones con veintiún céntimos (¢27.211.227,21); 17 

de la cuenta número 100-01-002-012733-0 del Banco Nacional de Costa Rica por 18 

un monto de diez millones setecientos mil colones netos (¢10.700.000,00) y de la 19 

cuenta número 81400011012117361 de COOPENAE FMS por un monto de ocho 20 

millones trescientos mil colones netos (¢8.300.000,00). El listado de los pagos de 21 

fecha 10 de abril de 2018, se adjunta al acta mediante el anexo número 02./ 22 

ACUERDO FIRME./ Aprobado por siete votos./  23 

Comunicar a la Jefatura Financiera y a la Unidad de Tesorería./ 24 

ARTÍCULO QUINTO:   Asuntos de Fiscalía 25 

5.1 Incorporaciones.   (Anexo 03). 26 
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La M.Sc. Gissell Herrera Jara, Vocal I, presenta solicitud  para la aprobación de ciento treinta 1 

y nueve (139) profesionales, para la juramentación a realizarse el viernes 20 de abril de 2 

2018, en la zona de Alajuela. 3 

En virtud de lo anterior la M.Sc. Herrera Jara, indica que la M.Sc. Nazira Morales Morera, 4 

Fiscal, da fe que los atestados de estos (139) profesionales, fueron revisados por el 5 

Departamento de Fiscalía y de acuerdo con criterio emitido cumplen con los requisitos 6 

correspondientes, según la normativa vigente.     7 

Analizado el punto anterior, la Junta Directiva acuerda: 8 

ACUERDO 05: 9 

Aprobar la incorporación al Colegio de las siguientes (139) personas, acto que se 10 

ratifica con la juramentación a realizarse el viernes 20 de abril de 2018, en la 11 

zona de Alajuela. 12 

APELLIDOS   NOMBRE   CÉDULA CARNÉ 13 

ALFARO  UREÑA KEMBLY PRISCILLA 604180475 080782 14 

ANGULO  MORALES KATHERINE   503170589 080827 15 

ARAYA  ARAYA FLOR MARÍA  203620874 080767 16 

ARAYA  JIMÉNEZ LEONARDO FRANCISCO 115710576 080864 17 

ARAYA  MONTOYA MARIANELA   304810757 080837 18 

ARAYA  SÁNCHEZ HAIDY   110150041 080807 19 

ARIAS  CORDERO MANUEL DE JESÚS  303780445 080761 20 

ARIAS  OVARES JOSE FREDDY  205190972 034159 21 

ARIAS  REYES DAVID   112990942 080813 22 

ARROYO  ARIAS MARÍA ISABEL  206440622 080859 23 

ARROYO  LOBO  GABRIELA MARÍA  114390265 080750 24 

ARROYO  RUÍZ  FRANCISCO JAVIER 601640177 080777 25 

BADILLA  VEGA  SANTIAGO JESÚS  115500422 080856 26 
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BARBOZA CASTRO SILVIA   205060331 080805 1 

BARRANTES LEÓN  ROSSY MARÍA  204920425 080851 2 

BOLAÑOS BARRANTES CESAR ALEXIS  112990069 080799 3 

BONILLA ROJAS NICOL DE LOS ANGELES 304750490 080788 4 

BONILLA VÁSQUEZ MARJORIE   502420299 080824 5 

BRENES  BRENES ANDREA MARITZA  303720402 080840 6 

BRENES  CAMACHO MARÍA JOSE   304560798 080845 7 

BRYAN  VEGA  LAURA MABELL  107830457 080781 8 

CALDERÓN MEJÍA  JORGE HUMBERTO  800750928 080764 9 

CALDERÓN QUIRÓS YENSY PAMELA  114760609 080753 10 

CALDERÓN VARGAS GABRIELA CARMELINA 206180383 080811 11 

CALVO  ALFARO MARÍA DEL ROCIO  116140447 080867 12 

CAMACHO BADILLA JOSE FERNANDO  701280883 080883 13 

CAMPOS  ARIAS WENDY PATRICIA  115200099 080875 14 

CARVAJAL VILLALOBOS YULIANA VANESSA  207080604 080844 15 

CASTRO  CASTRO DANIELA MARÍA  402210303 080795 16 

CASTRO  CRUZ  JOSE MANUEL  110770938 080878 17 

CASTRO  QUESADA SHIRLEY MARÍA  205070402 080869 18 

CECILIANO SEGURA HERBERTH   107770611 080882 19 

CECILIANO VEGA  DENISON   304630601 080876 20 

CENTENO GONZÁLEZ MARCOS ISIDRO  112690946 080884 21 

CHACÓN  HERNÁNDEZ NATALIA SOFÍA  111370816 080821 22 

CHAVES  CRUZ  DIDIER   602170323 080784 23 

CHAVES  JIMÉNEZ MARGARITA   110060068 080797 24 

CHAVES  OCAMPO MARÍA   113380474 080762 25 

CHAVES  PORTILLO YENSY ESMERALDA 205900683 080825 26 
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CHAVES  SÁNCHEZ MANUEL EDUARDO 304870881 080830 1 

CISNEROS CHACÓN JOSE LUIS   701500959 080849 2 

CONEJO  ABARCA SHEYLA   109930769 080798 3 

CORDERO BADILLA YANCY PAOLA  115090475 080860 4 

CORDERO SABORÍO LUCÍA    207120909 080871 5 

CORDERO VARGAS ALEXANDRA   106900600 080828 6 

COTO  SOLANO ISABEL CRISTINA  302770134 080862 7 

DÍAZ  HERNÁNDEZ BEATRIZ   111860776 080855 8 

ESPINOZA CALDERÓN SERGIA MARÍA  105380011 080858 9 

ESQUIVEL MONGE MARÍA IVANIA  205510822 080808 10 

FALLAS  BARBOZA ELENA   114540947 080880 11 

FERNÁNDEZ SÁNCHEZ WILSON   503520468 080768 12 

FERNÁNDEZ VILLALOBOS KEVIN DE LOS ANGELES 206540546 080804 13 

FERREY  GONZÁLEZ MARÍA ISABEL  800640913 080752 14 

FREDRICK TUCKER EDWIN MILTON  801210367 080848 15 

GARRO  CAMACHO KARLA EDITH  304340029 080759 16 

GONZÁLEZ MURILLO MARÍA MERCEDES  112410738 080833 17 

GONZÁLEZ RODRÍGUEZ ADRIANA PATRICIA 401770227 080749 18 

GUTIÉRREZ SUAREZ LUIS ALFREDO  502960761 080877 19 

HERNÁNDEZ ZÚÑIGA ZULAY VANESSA  402140207 080852 20 

HERRERA RODRÍGUEZ MAUREEN VANESSA 110510133 080886 21 

HERRERO RODRÍGUEZ MAURICIO   111510670 080823 22 

HIDALGO HERRERA JORGE ENRIQUE  202900961 080818 23 

IBARRA  CAMPOS ROBERTH DANIEL  604190042 080785 24 

JACKSON JIMÉNEZ MARIO ENRIQUE  700780553 080850 25 

LAINES  REYES ÁLVARO MAURICIO 702110862 080796 26 
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LARIOS  FLORES WILLIAM   113780477 080812 1 

LEIVA  MAROTO MAX    602950302 080771 2 

LOÁICIGA QUINTERO HEIDY   206570808 080814 3 

LÓPEZ  MOYA ANTHONY JEANCARLOS  304700866 080760 4 

LÓPEZ  RIVERA JOSE EDUARDO  206990316 080815 5 

LORIA  CALDERÓN MARTA ELIZA  206370383 080809 6 

LORIA  LEITÓN MÓNICA   109170163 080847 7 

LUNA  LÓPEZ CINDY MARÍA  303750929 080839 8 

MADRIGAL ROJAS LAURA   112470971 080820 9 

MARTÍNEZ ABARCA MARÍA ALEJANDRA 304190574 080841 10 

MARTÍNEZ DURAN ÁLVARO JOSÉ  402190526 080775 11 

MASAYA  BALLESTERO DALYS MARCELA  401860693 080853 12 

MATA  GONZÁLEZ SHIRLEY EUNICE  304510197 080835 13 

MAYORGA CHACÓN LAURA CRISTINA  603660110 080758 14 

MC CALLA BARRANTES FERNANDO   702650898 080800 15 

MENA  MENA JOHAN ERNESTO   115440513 080865 16 

MÉNDEZ  AGÜERO TATIANA DEL CARMEN 114560556 080755 17 

MIRANDA ARTAVIA CRISTHOFER ENRIQUE 115760881 080842 18 

MIRANDA JIMÉNEZ ANA LORENA  205900707 080802 19 

MONGE  MATA MANUEL ALEJANDRO  304250836 080789 20 

MONTENEGRO CASTILLO HEYLIN REBECA  110460838 080790 21 

MORA  ARIAS KATHERINE   702220097 080803 22 

MORA  CANTILLO ANTHONY   115210248 080822 23 

MORA  SOLÍS  JORGE JOSE   115450770 080881 24 

MORALES CAMPOS JOSE CARLOS  207380314 080810 25 

MUÑOZ  ZAMORA FABIÁN EVANDER  114670602 080885 26 
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NÚÑEZ  ARIAS KEVIN JOSUÉ  402230705 080854 1 

OVIEDO  ALFARO ANA LOURDES  111940838 080874 2 

PALACIOS VEGA  LINDSAY MELINA  304640213 080843 3 

PANIAGUA CAMPOS SERGIO ARIEL  603950305 080769 4 

PEREZ  BLANDÓN FÁTIMA DEL ROSARIO 155801515123 080816 5 

PEREZ  MOLINA KAREN MARÍA  113780717 080834 6 

PICADO  VIDAURRE IVANNIA MARÍA  303480094 080838 7 

POVEDA  VALLE  PAOLA NIVETH  155812903611 080801 8 

QUESADA RIVASYOSELYN GABRIELA  114690631 080794 9 

QUIRÓS  BRENES SONIA LILLIANA  303830778 080836 10 

QUIRÓS  CASTRO MARÍA FERNANDA  702520005 080863 11 

QUIRÓS  GRANADOS ASTRID CAROLINA  304380182 080791 12 

RAMÍREZ HENDERSON SILVIA MARTA  105390145 080832 13 

RAMÍREZ RUIZ  DIEGO   402040570 080776 14 

RIVERA  ESPINOZA YORDI JESÚS  115500766 080756 15 

RIVERA  ESPINOZA ZULAY FRANCINI  114900045 080757 16 

RIVERA  MORA  CRISTINA   113810926 080783 17 

RODRÍGUEZ CARMONA HILDA MARÍA  603160680 080786 18 

RODRÍGUEZ GARCÍA EDIN RICARDO  702240923 080793 19 

RODRÍGUEZ VALVERDE MARÍA EUGENIA  207050590 080806 20 

ROJAS  PACHECO MARÍA JOSÉ   114560353 080751 21 

ROJAS  ROJAS CESAR AUGUSTO  205250208 080872 22 

SALAS  ÁVILA  GABRIELA   206570413 080763 23 

SALAS  CAMPOS TATTIANA VANESSA 402230377 080779 24 

SÁNCHEZ CASTRO JOSE MIGUEL  105190060 080846 25 

SEGURA  CÉSPEDES EIDA ROCIO   502580946 080826 26 
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SEGURA  MENA  JUANA CECILIA  108030258 080787 1 

SEQUEIRA CRUZ  CARLOS ANDREY  207390024 080765 2 

SEQUEIRA RODRÍGUEZ MARÍA LESBIA  503140602 080819 3 

SOLERA  HERNÁNDEZ ROGER ANTONIO  204770419 080870 4 

SOLÍS  BADILLA LORETTA ALICIA  113940424 080857 5 

SOLÓRZANO MONTERO ADRIANA   110670028 080879 6 

TORRES  DURAN CINDY JAZMÍN  603520605 080792 7 

ULATE  ALFARO LEÓN VÍCTOR  204700474 080861 8 

UREÑA  HERNÁNDEZ MARIAM   114290396 080774 9 

URIETA  CRUZ  OLIVER   604240156 080770 10 

VALVERDE MORALES ALEJANDRO JOSÉ  205360291 080766 11 

VALVERDE VARGAS NINENTTE MARÍA  203290108 080868 12 

VARGAS  CAMBRONERO JORGE ARTURO  112650484 080772 13 

VARGAS  PINEDA ANA ELOISA   116380599 080831 14 

VARGAS  TENCIO MARITZA   107560539 080866 15 

VÁSQUEZ ARCE  MARÍA FERNANDA  206970164 080873 16 

VILLALOBOS ALFARO KATHERINNE MARÍA 402120399 080778 17 

WONG  CONEJO KAM JOK   107410521 080829 18 

WRIGHT  GONZÁLEZ MARGIE ANN  106250111 080773 19 

ZAMORA  HERNÁNDEZ LAURA GABRIELA  401510482 080754 20 

ZARATE  VARGAS YOLANDA   204460868 080817 21 

ZÚÑIGA  MARÍN MARÍA DEL MAR  115990363 080780 22 

./ Aprobado por siete votos./   23 

Comunicar a la Fiscalía y a la Unidad de Incorporaciones./ 24 

ARTÍCULO SEXTO:     Asuntos de Directivos 25 

6.1 Vocalía II 26 
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6.1.1 Simplificación de procesos. 1 

El Bach. Carlos Barrantes Chavarría, Vocal II, externa que ha venido analizando una serie de 2 

situaciones que se han dado en las última sesiones, con respecto a procedimientos de 3 

actividades propias de la Corporación y la actual Junta Directiva ha sido testigo de una serie 4 

de transformaciones importantes y con el tema de reestructuración se ha buscado un nivel 5 

de modernización que es visible en algunos de los departamentos y la modificación de la 6 

política de Compras, que se realizó recientemente se visualiza la modernización de procesos, 7 

no obstante a pesar de que se ha buscado de una u otra manera siempre los procesos se 8 

han dado de manera aislada, si se está trabajando en el área financiera o de recursos 9 

humanos, los cambios han sido uno por aquí y otro por allá, a pellizcos y no se le ha entrado 10 

fuerte a ese tema y se debe tomar en cuenta que se está a un año de dejar el puesto en la 11 

Junta Directiva. 12 

Considera que uno de los mejores legados que se le puede dejar al Colegio, a los 13 

colaboradores y sobre todo a los colegiados es un Colegio con todos los trámites y 14 

procedimientos simplificados de la mejor manera, porque la burocracia tiene sus ventajas y 15 

desventajas; estuvo investigando sobre el tema y dentro de las ventajas es que se cuenta 16 

con una Corporación en donde existen diferentes niveles y una Gerencia de alto nivel y la 17 

organización burocrática tiene que ejercer un gran control sobre decisiones estratégicas y en 18 

ese sentido se simplifican muchos controles, es parte de la estructura que por la naturaleza 19 

define actualmente al Colegio; sin embargo se trabajan con esquemas muy rigorosos en 20 

donde no pueden tomar decisiones fuera de lo que es legal o lo que es correcto, ya que en 21 

caso de nombrar un colaborador y se desempeñó por determinado tiempo y esa persona le 22 

resulta bien a Colypro y colegiados, pero la burocracia obliga que si eventualmente se 23 

descubre que en el momento en que se contrató esa persona se dio un error en los 24 

procedimientos de contratación, se debe despedir porque no cumplió con la reglamentación, 25 

siendo eso parte de la misma burocracia, en donde no hay espacio para la toma de 26 
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decisiones práctica si no es apegado a los reglamentos, políticas y a la manera en que está 1 

organizada administrativamente la Corporación; por lo que desea que la Junta Directiva 2 

considera la posibilidad de realizar un análisis profundo a todo el funcionamiento del Colegio 3 

para buscar que en un plazo de un año se puedan simplificar todos los procesos con que el 4 

Colegio cuenta en Colypro y si bien el Colegio no es tan burocrático como el Ministerio de 5 

Educación Pública, la forma en la que trabaja el Departamento de Desarrollo Profesional y 6 

Humano, comparado con el IDP del MEP, requiere un monstruo para realizar el mismo 7 

trabajo que realiza el Colegio con cinco Gestores, lo cual habla bien del Colegio; sin embargo 8 

aún no están en las óptimas condiciones que puedan decir que el Colegio trabaja con 9 

procedimientos simplificados que faciliten tanto la toma de decisiones como los beneficios 10 

que se brindan a los colegiados. 11 

Propone que la Dirección Ejecutiva presente propuesta para contratar una empresa que 12 

realice estudio sobre los procesos administrativos y Gerenciales del Colegio, a fin de que 13 

cuando se vaya la actual Junta Directiva se deje eso bien ordenado en el Colegio. 14 

El MBA. Carlos Arias Alvarado, Vocal III, externa que le parece bien porque el mismo ha 15 

venido en esa línea desde hace tiempo, ha insistido también en el tema y la Gestora de 16 

Calidad y Planificación Corporativa, habló el otro día sobre un mapeo de procesos, en el cual 17 

ha venido insistiendo todo el tiempo a fin de ver cuáles son los procesos que hay, definirlos 18 

claramente y dentro del mapeo se pueden definir cuáles aspectos son críticos para la 19 

institución y a eso se les da una prioridad. 20 

Señala que desde hace días ha venido diciendo que cree que el Colegio ha tenido un letargo 21 

de años, se descuidó en muchos aspectos, muchas de las quejas que ha recibido por parte 22 

de los colegiados sobre la burocracia que existe en el Colegio, que se asemeja a un 23 

ministerio, es porque el Colegio se dejó, se permitió que durante años se dejaran de hacer 24 

muchas cosas.  Comprende que el Colegio ha pasado por muchas fases y considera que a la 25 

actual Junta Directiva le tocó la más dura, porque le tocó la reforma legal, la cual es 26 
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complicadísima y quita un montón de tiempo; por ello desde el año pasado tanto la Junta 1 

Directiva como la administración, han estado ocupada en ello, por las asambleas generales 2 

que se dan a cada rato, anteriormente se realizaba una cada año y ahora se debe organizar 3 

una cada mes; esto lo comprende pero el Colegio en otras administraciones se descuidó en 4 

este tema y desafortunadamente cree que constantemente la Junta Directiva es testigo de 5 

situaciones que pasa y es por procedimientos que están mal diseñados o procedimientos mal 6 

estructurados y sobre todo muy mal manejados, sin control; por lo cual desde hace días ha 7 

venido hablando y ha dicho “Carlos arregle eso o Marianela arregle eso, porque si no van a 8 

pasar toda su vida apagando incendios y no van a lograr absolutamente nada” y la única 9 

forma desafortunadamente es invirtiendo recursos en eso, no solo económico, sino tiempo y 10 

pensamiento para poderlo lograr. 11 

Añade que ISO es la competencia de todo el planteamiento actual de riesgos, pero ISO lo 12 

entendió y ha actuado en esos procesos, y lo está haciendo muy bien porque ya el Colegio 13 

tiene eso encaminado y días atrás alguien externo “que se realizó un gran esfuerzo” para el 14 

tema de ISO, pero de qué ha valido sino se le da seguimiento, aquí lo que se tiene nada 15 

porque tenerlo por tener no tiene ningún sentido. 16 

Considera que la apreciación que tiene el señor Vocal II respecto a este tema es una 17 

apreciación que ya se ha venido manejando, desconoce si este año o el otro el Colegio debe 18 

intentar hacer un esquema de esos, para trabajar de forma ordenada y progresiva y para 19 

ello es necesario invertir recursos en gente experta que maneje el tema, porque este colegio 20 

si bien es cierto tiene procesos no es una institución enorme y no cree que vaya a ser un 21 

trabaja grandísimo y personalmente cree que es necesario, por lo que está de acuerdo en 22 

que el Bach. Barrantes Chavarría, presente el tema porque considera que se han hecho 23 

muchos esfuerzos en muchas cosas y habrán otros que no lo ven, la gente no entiende lo 24 

que estar en este proceso después de la reforma la cual ha sido muy complicada, 25 

especialmente todo el trabajo que ha realizado la señora Presidenta y no sabe cómo hace 26 
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para estar enfocada en todo, porque brinda al Colegio más de un 100% de su tiempo y 1 

como colegiado se lo agradece porque si ese trabajo no la hace la señora Presidenta, la 2 

Junta Directiva no lo logra porque no están a tiempo completo y un Presidente que no 3 

estuviera identificado con el Colegio no lo hubiera hecho, porque es demasiado trabajo y 4 

dichosamente por ello se va saliendo y aun así el tiempo apremia, faltan muchísimas cosas 5 

por hacer, pero cree que sí es factible y trabajando paralelamente en eso si se realiza un 6 

esfuerzo, si el presupuesto lo permite y la administración lo entendiera de esa forma cree 7 

que una consultoría puede ayudar. 8 

Menciona que ahora hay muchas empresas que se dedican a ello y por dar un dato solo el 9 

mapeo de procesos en una cotización que vio en otra empresa rondó entre los siete y quince 10 

millones de colones, ahí faltaría la cuantificación de los mismos que es asignar un valor a 11 

cada uno, pero ese es un proceso que lo pueden ir realizando con el tiempo, pero sí se 12 

harían todos los procesos con los subprocesos y quedaría bastante bien y personalmente si 13 

lo ponen a analizar no lo considera caro porque es gente especializada, que han realizado 14 

trabajos de este tipo en instituciones muy grandes, por decir algo en bancos del estado, que 15 

eso sí es un monstruo y con personal que es muy especializado, el personal del Colegio no lo 16 

es tanto. 17 

Concluye indicando que la apreciación que tiene el señor Vocal II es la misma que él tiene e 18 

indica que los miembros de Junta Directiva están de paso y cree que en la medida de lo 19 

posible el esfuerzo que realice la Junta Directiva para que el Colegio quede bien cimentado, 20 

en esa medida fortalecerá todo, personalmente esa es su apreciación, comprende que existe 21 

un tema económico, de tiempo, de percepción, pero al final eso le permitiría a la 22 

administración trabajar muchísimo mejor y al colegiado recibir un servicio más expedito. 23 

La M.Sc. Violeta Cambronero Cascante, Prosecretaria, indica que está totalmente de acuerdo 24 

con los señores Vocales II y III, para que esto se logre y quede como decía el MBA. Arias 25 

Alvarado, ordenado porque ayer precisamente durante el traslado a la región de Occidente, 26 
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tanto la Licda. Laura Sagot Somarribas, Abogada del Departamento de Asesoría Legal y el 1 

Coordinador Regional, comentaron que cuando esté funcionando la nueva Junta Directiva a 2 

quien le quedará más trabajo es al Director Ejecutivo y a la Asesora Legal de Junta Directiva 3 

y quien llegue a ocupar la silla de presidencia qué va a saber si no queda nadie de la Junta 4 

Directiva con experiencia. 5 

El Lic. Carlos Arce Alvarado, Director Ejecutivo, externa que el tema de contratar una 6 

empresa externa y enfatizado como lo presentó el señor Vocal III, sobre realizar un mapeo, 7 

considera que es una opción muy viable y conseguir algunas cotizaciones se puede hacer y 8 

cuando el señor Vocal II cuando expone el tema de los pequeños cambios o cambios 9 

aislados en los departamentos porque la Unidad de Compras históricamente en este Colegio 10 

ha sido el ojo del huracán, todo va a dar ahí; tal y como lo conversó hoy con la Licda. 11 

Marianela Mata Vargas, Subdirectora Ejecutiva, que se ha sentido una merma en la cantidad 12 

de firmas porque resulta que ya no se está cuestionando compras, son las Jefaturas que lo 13 

están cuestionando a veintidós días de haber realizado el cambio y por ahí algún jefe 14 

cuestionó que cómo iba a aprobar algo de una Junta Regional y eso es un cambio cultural 15 

porque era muy lindo que la responsabilidad estuviera en el Director Ejecutivo o Subdirectora 16 

Ejecutiva. 17 

Considera que este cambio cultural a parte de una merma en las firmas los jefes cuestionan 18 

si se ocupa o no adquirir la compra.   19 

En relación a cotizar una empresa, se compromete a realizar cotizaciones a fin de definir en 20 

qué pueden colaborar y es un tema en el que no se puede presentar una propuesta en 21 

cuestión de un mes.  Añade que hoy nuevamente trataron el tema de cobros y cada vez que 22 

lo analiza se convence que el Colegio no recupera porque no cobra.  Menciona que 23 

posteriormente presentará un informe sobre los resultados del cobro judicial, para lo cual se 24 

llama al colegiado y con solo que se indique que es de la Unidad de Cobro Judicial, los 25 

colegiados se presentan a realizar arreglos de pago, en los últimos quince días de marzo se 26 
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recuperaron ochocientos mil colones de millón setecientos mil y en la primer semana de abril 1 

se ha recuperado el setenta por ciento de las demandas que se interponen, no por el 2 

Juzgado, sino por la gestión telefónica de la Unidad de Cobro Judicial y como la Junta 3 

Directiva tomó el acuerdo de que quien realiza el pago completo en el Colegio no se le 4 

cobran los gastos de cobro judicial, porque la gestión no se mide en demandas presentadas, 5 

sino en el dinero recuperado; por ello indica al señor Vocal III, que se realizó un análisis 6 

integral y no es de hoy para mañana que pueda presentar eso, pero sí presentar una 7 

cotización a fin de determinar qué se puede mejorar. 8 

Conocido este punto la Junta Directiva acuerda: 9 

ACUERDO 06: 10 

Solicitar a la Dirección Ejecutiva, solicite cotizaciones a empresas que realicen 11 

estudios de procesos de trabajo administrativo que realiza la Corporación./  12 

Aprobado por siete votos./ 13 

Comunicar a la Dirección Ejecutiva./ 14 

6.2 Prosecretaria. 15 

6.2.1 Informe de visita a Occidente. 16 

La M.Sc. Violeta Cambronero Cascante, Prosecretaria, informa que ayer lunes 10 de abril de 17 

2018, en compañía de la Licda. Laura Sagot Somarribas, Abogada del Departamento de 18 

Asesoría Legal y el Sr. José Pablo Valerio xxx, Coordinador Regional, asistió a reunión con la 19 

Junta Regional de Occidente, reunión que fue de mucho provecho.  20 

Indica que la reunión se realizó en la casa de la Sra. Grethel Ávila Vargas, Vocal de la Junta 21 

Regional, estando presentes todos los miembros de la Junta Regional, que son personas 22 

muy atentas y comprometidas con el trabajo, lo cual le llamó mucho la atención. 23 

Dicha reunión empezó con el saluda y una oración, posteriormente se presentó y se puso a 24 

la orden de la Junta Regional, como su nuevo Enlace Regional, aprovechó para recalcar la 25 

buena relación que debe tener el Gestor Regional y la plataformista regional, obteniendo así 26 
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los colegiados muy buenos resultados. 1 

Añade que los miembros de Junta Regional le realizaron varias consultas, las cuales evacuó y 2 

brindó su número celular para cualquier consulta.  Además el Coordinador Regional brindó 3 

un informe sobre las capacitaciones de representantes institucionales, porque al parecer en 4 

el momento de realizar los nombramientos no se hizo de la mejor forma y estaban muy 5 

asustados porque ya tenían todo listo para la capacitación. 6 

Posteriormente el Coordinador Regional les indicó que se estaba trabajando en ello y se 7 

ordenaría mejor, luego la Licda. Sagot Somarribas, brindó una pequeña capacitación sobre el 8 

Reglamento Ejecutivo y los miembros de Junta Regional manifestaron su malestar por el 9 

Reglamento de Elecciones porque aunque se realizó un trabajo con las regionales, nada de 10 

lo que aportaron se tomó en cuenta. 11 

Al concluir la reunión le solicitaron que volvieran muy pronto a reunirse con ellos. 12 

La Licda. Laura Sagot Somarribas, Abogada del Departamento de Asesoría Legal, informa 13 

que explicó a la Junta Regional de Occidente todo el Reglamento Ejecutivo y en ciertas 14 

partes explicó lo que era, le informó cómo trabajan a lo interno los departamento y unidades 15 

del Colegio y le indicaron su agradecimiento por la información brindada. 16 

6.3 Vocalía III 17 

6.3.1 IVA 18 

El MBA. Carlos Arias Alvarado, Vocal III, informa que el pasado viernes 06 de abril de 2018, 19 

terminó el tiempo para presentar las mociones para el proyecto de ley de reforma fiscal, se 20 

aplicó la famosa guillotina, hoy salió dictaminado el proyecto en donde vienen muchas cosas 21 

sobre el Impuesto de Valor Agregado (IVA), que convierte al impuesto de ventas en valor 22 

agregado y la parte de renta. 23 

En el tema del IVA están incluidos los colegios profesionales, por lo que el Colegio debe 24 

pagarlo, lo que implica que por cada cuota de cada afiliado, se debe pagar un 13% lo cual 25 

traerá una afectación en toda la parte contable, financiera y presupuestaria; por lo que es 26 
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prudente que la administración vaya calculando y eventualmente sería que alguna persona 1 

en la parte tributaria pueda asesorar en alguna forma por el trastorno que se dará. 2 

Indica que por supuesto el proyecto irá al plenario y realizaran modificaciones, habrá mucha 3 

gente que se va a oponer, muchos gremios han manifestado su oposición total al proyecto y 4 

algunas agrupaciones están interesadas en que no pase y otras en que sí, especialmente el 5 

Gobierno de la República. 6 

Considera que el Colegio debe de irse preparando, hablar del tema y sin ser experto espera 7 

que si eso pasa, se estaría implementando dentro de un año si es que todo fuera bien, 8 

porque ciertamente lo que se debe entender es que en la parte proselitista, que recién se 9 

pasó en las elecciones presidenciales, es evidente que la mayoría votó porque están de 10 

acuerdo con esa parte y una de las partes en las que sí hay consenso es en la del IVA, tal 11 

vez no tanto en la parte de renta pero sí, por lo que el Colegio debe prepararse en todos 12 

esos temas entendiendo que los ingresos ordinarios del Colegio estarán gravados con el IVA 13 

y posteriormente con el impuesto de renta que quede sujeto. 14 

ARTÍCULO SÉTIMO:    Asuntos pendientes de resolver 15 

7.1 Continuación del análisis del documento “Reglamento Ejecutivo”.   (Anexo 04). 16 

La M.Sc. Lilliam González Castro, Presidenta, al ser las 5:22 p.m. autoriza el ingreso de la 17 

Licda. Laura Sagot Somarribas, Abogada del Departamento de Asesoría Legal.  18 

La M.Sc. Francine Barboza Topping, Asesora Legal, realiza presentación del título cuarto de 19 

la propuesta de Reglamento Ejecutivo, elaborada por la comisión integrada por la M.Sc. 20 

Lilliam González Castro, Presidenta, la Licda. Laura Sagot Somarribas, Abogada de la 21 

Asesoría Legal y su persona. 22 

 Concluida la presentación de este título de la propuesta de Reglamento Ejecutivo la Junta 23 

Directiva acuerda: 24 

ACUERDO 07: 25 

Dar por recibida la exposición parcial de la propuesta de Reglamento Ejecutivo 26 
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del Colegio sobre el título cuarto hasta el artículo 40.  Solicitar a la Presidencia 1 

agende posteriormente en una sesión este documento para continuar con la 2 

exposición y análisis del mismo./  Aprobado por siete votos./ 3 

Comunicar a la Presidencia, a la Asesoría Legal de Junta Directiva y a la Unidad de 4 

Secretaría./ 5 

ARTÍCULO OCTAVO:   Asuntos Varios 6 

No se presentó ningún asunto vario. 7 

SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR LA PRESIDENTA FINALIZA LA SESIÓN A LAS 8 

DIECINUEVE HORAS CON OCHO MINUTOS DEL DÍA INDICADO. 9 

 10 

  11 

Lilliam González Castro    Violeta Cambronero Cascante 12 

Presidenta      Prosecretaria 13 

Levantado de Texto: Maritza Noguera Ramírez. 14 


